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Праздник отмечается сразу 
после католического Рожде-
ства в ряде стран мира. Это 
день, когда принято дарить 

подарки в ярких, красочных коробках.
В Англии это выходной день и одна из до-

брых католических рождественских традиций. 
В России же этот праздник пока массово не 
прижился и многие даже не знают о нем.

Как бы то ни было, это еще один хороший 
повод порадовать близких и родных. Ведь по-
дарок может быть и просто символическим. 
Главное – внимание.

 
Губернатор Алтайского края Виктор Томенко подписал 

указ, согласно которому 31 декабря объявлено нерабочим 
днем. В частности, он станет выходным с сохранением 
зарплаты для сотрудников правительства региона и граж-
данских служащих.

Глава региона рекомендовал иным органам власти и местного 
самоуправления, а также организациям и индивидуальным 
предпринимателям принять аналогичное решение. Но при 
этом необходимо обеспечить бесперебойное функциониро-
вание систем безопасности и жизнеобеспечения населения.

 
Свыше 1,1 млрд рублей направлено в Алтайском крае 

в 2020 году на покупку специализированного медобору-
дования, которое помогает в борьбе с коронавирусом. 
Из этой суммы 815 млн – из федерального бюджета.

В Минздраве региона подчеркивают, что новое обору-
дование пригодится во время вероятной третьей волны 
пандемии. Она, предположительно, придет в край в фев-
рале-марте следующего года.

К этому времени и ожидают партию новой медтехни-
ки. В частности, поступят 20 аппаратов ИВЛ, 20 мониторов, 
100 единиц инфузионной техники, 2 передвижных рентгено-
аппарата, 550 кроватей, большое количество средств защиты.

  
Более 930 тысяч жителей Алтайского края обследованы 

на новую коронавирусную инфекцию.
По данным Минздрава региона, количество лабораторий 

ПЦР-диагностики выросло с четырех до 13. Сейчас возможно-
сти этих лабораторий достигли 9 тыс. исследований в сутки. 
Даже при увеличении заболеваемости этого будет достаточно, 
уверены в Министерстве здравоохранения края.

 

 
Алтайский край занял четвертое место в Национальном 

экологическом рейтинге регионов России. 
Его итоги обнародовала Общероссийская общественная 

организация «Зеленый патруль» совместно с Союзом «Нацио-
нальный экологический корпус». В тройку лидеров вошли 
Республика Алтай, Тамбовская и Белгородская области.

По сравнению с прошлым периодом (лето 2020 года) 
природоохранный индекс вырос на один балл и составил 
64 балла из 100, сообщает Министерство природных ресурсов 
и экологии Алтайского края.
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Алтайскому институту развития образова-
ния имени А.М. Топорова и другим образова-
тельным учреждениям на эти цели выделено 
более 27 млн рублей. Более 100 директоров 
школ и их заместителей прошли стажировки 
по новым программам подготовки управлен-
ческих кадров.
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Жители многоквартирни-
ка в селе Лесном Бийского 
района ждали капремонта 
уже не один год, и со време-
нем их проблемы станови-
лись все серьезнее. Больше 
всего неприятностей при-
носила крыша, которую 
неоднократно пытались 
подлатать своими силами.

– Мы с семьей перееха-
ли сюда в 1993 году, – рас-
сказывает собственница 

одной из квартир Наталья 
Кутеева. – За 27 лет несколь-
ко раз проводили текущий 
ремонт кровли, но это не 
помогало. Старый шифер 
лопался, съезжал с дома, 
было страшно проходить 
под окнами, разрушалась 
труба. В некоторых кварти-
рах уже начинались протеч-
ки, поэтому крышу нужно 
было срочно менять.

Капремонт этой многоэ-
тажки был запланирован 
на следующий год. Но бла-

годаря заблаговременной 
подготовке регионального 
оператора к предстоящим 
работам он начался на не-
сколько месяцев раньше. 
В середине ноября подряд-
ная организация уже присту-
пила к обновлению кровли.

В течение нескольких ме-
сяцев подрядчик заменит 
на объекте стропильные 
конструкции и смонтирует 
вентиляционные шахты. 
На завершающем этапе кар-
кас крыши накроют профли-
стом, установят системы во-
достока и снегозадержания.

Сейчас строители об-
рабатывают конструкции 
специальным защитным 
раствором, который снижа-
ет вероятность возгорания 
и скорость последующего 
распространения огня. Так-
же нанесенная жидкость 
предотвращает гниение и 
разрушение конструкции 
насекомыми.

Завершить работы пла-
нируется в январе, их сто-
имость составит порядка 
2,3 млн рублей, выделяемых 
из общего котла Фонда капи-
тального ремонта.

– Это просто праздник 
какой-то! Подарок на Новый 
год, – радуется Кутеева. – Ра-
боты начались так неожидан-
но, что мы даже подготовить-
ся не успели, настроиться. 
А уже через месяц многолет-
няя проблема перестанет нас 

тревожить. Честно говоря, 
даже не верится!

Сельчанка призналась, что 
до начала работ за капиталь-
ный ремонт собственники 
платили по 6 рублей за ква-
дратный метр, сейчас сбор 
увеличился до 16 рублей за 
«квадрат». «Рассчитывать-
ся за работу придется до 
2043 года, но мы пошли на 
это, понимая, что нам просто 
необходима новая крыша», – 
констатирует собственница.

Всего в следующем году 
Фондом капремонта за-
планировано проведение 
мероприятий на более чем 
200 многоквартирных домах, 
плановая стоимость составит 
более миллиарда рублей.

По итогам конкурсных 
процедур по большинству 
объектов уже заключены 
договоры с подрядными ор-
ганизациями на разработку 
проектно-сметной докумен-
тации и выполнение стро-
ительно-монтажных работ.

– Исполнителям было пе-
редано 15 домов в Рубцовске, 
Бийске, Алейске плюс в не-
скольких районах Алтайского 
края. На шести многоэтажках 
капремонт уже завершен, ве-
дется приемка отремонтиро-
ванных объектов, – отмечают 
специалисты фонда.
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Без официального трудоустройства 

работает каждый четвертый из занятых. 
Такие данные обнародовала во время он-
лайн-форума на официальном сайте края 

начальник регионального управления по 
труду и занятости населения Надежда 
Капура. В то же время, по ее словам, наи-
большая доля занятых в неформальном 
секторе по СФО зафиксирована в Респу-
блике Алтай – 41,3%, а также в Омской 
области – 31,2%.

«С 2015 года в крае ведется работа по 
снижению неформальной занятости. 
Функционирует краевая межведомствен-
ная рабочая группа, в состав которой 
входят представители контрольно-над-
зорных органов, краевых объединений 
профсоюзов и работодателей, органов 

исполнительной власти и администра-
ций всех муниципальных образований. 
Кроме того, подобные рабочие группы 
действуют во всех городах и районах», – 
пояснила начальник управления.

В результате почти за пять лет лега-
лизовано порядка 150 тыс. трудовых 

отношений, в том числе за 11 месяцев 
этого года заключены трудовые догово-
ры почти с 14 тыс. работников. Кроме 
того, оформили предпринимательскую 
деятельность порядка 1,8 тысячи инди-
видуальных предпринимателей.
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– Действительно, 26 декабря будет 
ровно девять месяцев с момента откры-
тия штаба акции #МыВместе (штаб 
взаимопомощи был открыт 26 марта. –
Прим. авт.). Подчеркну, в основу легла 
командная работа. Мы открывали его 
вместе с Управлением молодежной 
политики и реализации программ 
общественного развития Алтайского 
края, Алтайским центром развития 
добровольчества, ОНФ, «Волонтера-
ми Победы», волонтерами-медиками, 
Алтайским государственным меди-
цинским университетом и «Молодой 
Гвардией». «Единая Россия» выступила 
одним из организующих центров.

Всего же волонтерам штаба удалось 
отработать свыше 33 000 заявок на 
помощь с конца марта. Отмечу, штаб 
#МыВместе насчитывает свыше 1400 
неравнодушных граждан от молодежи 
до взрослого населения во всех уголках 
Алтайского края, которые продолжа-
ют оказывать всевозможную помощь 
своим землякам. Также организована 
практика для студентов последних 
курсов медуниверситета: будущие 
врачи трудятся непосредственно в 
больницах и поликлиниках региона, 
оказывают специализированную кон-
сультативную помощь в кол-центрах.
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– Каждый депутат «Единой России», 
заручившись сначала партийной 
поддержкой, а затем и поддержкой 
избирателей, пришедший в предста-
вительный орган, четко понимает и 
разделяет наши партийные ценно-
сти, в числе которых и социальная 
поддержка, и помощь гражданам. 

Пандемия коронавируса еще раз под-
твердила статус «Единой России» не 
только как мощной политической 
силы, но и некоего агрегатора про-
ектов социальной направленности.

Так, депутаты-единороссы Алтай-
ского краевого Заксобрания выделили 
свои служебные автомобили для пе-
редвижения волонтеров. Двум боль-
ницам, которые одними из первых 
приняли на себя удар пандемии (бар-
наульские горбольницы № 4 и 5), «Еди-
ная Россия» передала автомобили для 
передвижений врачей и фельдшеров, 

перевозки медикаментов. Для нужд 
рубцовской горбольницы № 2 мы за-
купили реанимобиль с аппаратом для 
вентиляции легких. И всё это за счет 
личных средств депутатов от партии!

Кроме того, депутаты «Единой 
России» всех уровней на постоянной 
основе оказывают помощь медучреж-
дениям и врачам. К примеру, депутат 
Государственной думы Виктор Зоб-
нев взял шефство над рубцовскими 
ковидными госпиталями: помимо 
регулярной поддержки семей меди-
цинских работников он лично закупил 
для больниц кислородные баллоны. 
Депутат АКЗС Юрий Матвейко обеспе-
чивает бесплатным топливом автово-
лонтеров, а его коллега Вадим Смагин 
за время борьбы с коронавирусом пе-
речислил свыше 2 млн руб лей больни-
цам Барнаула, Бийска, Новоалтайска.
В Барнауле городской депутат Алек-
сандр Лисицын передал краевому Ди-
агностическому центру автомобили 
для перевозки анализов из муници-
палитетов региона. И это не считая 
постоянной помощи депутатов Госду-
мы – Даниила Бессарабова, Натальи 
Кувшиновой, Александра Прокопьева; 

АКЗС – Дмитрия Аганова, Анатолия 
Вытоптова, Татьяны Ильюченко, Ири-
ны Солнцевой и избранников муни-
ципальных образований, которые 
поставляют больницам, поликлини-
кам и госпиталям дезинфицирующие 
средства, маски и перчатки.

За несколько месяцев нам удалось 
собрать около 10 млн рублей пожерт-
вований от депутатов всех уровней и 
предприятий Алтайского края. Денеж-
ные средства были внесены как адрес-
но медицинскому или социальному 
учреждению, так и на специальный 

счет, созданный партией. Мы сами 
закупали средства для ухода за тяжелы-
ми и лежачими пациентами больниц, 
баллоны для кислородной терапии, 
жизненно важные лекарственные пре-
параты, а также защитную одежду для 
медицинских работников, перчатки, 
маски и многое другое на первом этапе.

Сегодня мы уже перешагнули по-
рог 10 млн рублей и продолжаем на-
ращивать объемы благотворительной 
помощи.
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– Помимо того, что наши депута-
ты в Государственной думе – Даниил 
Бессарабов, Наталья Кувшинова и Ва-
лерий Елыкомов – находят время в 
период региональной недели побыть 
волонтерами, ряд избранников в АКЗС 
курируют целые направления работы 
штаба #МыВместе.

Одним из приоритетных направле-
ний, которое мы выделяем, является 
питание медицинского персонала в 

«красных» зонах и волонтеров. Сегодня 
мы поставляем продуктовые наборы 
врачам и санитарам. Это направле-
ние курируют депутаты АКЗС Алексей 
Найден, на чьем округе функциониру-
ют сразу три ковидных госпиталя, и 
Владимир Репкин, который вместе с 
начинающими поварами-кондитерами 
поставляет госпиталю Михайловского 
района кондитерские изделия. В це-
лом же с питанием медиков проблем 
в медучреждениях региона нет: про-
живающих в обсерваторах обеспечи-
вают бесплатным питанием, другие 
питаются самостоятельно. Также у нас 
снят вопрос по питанию волонтеров: 
«Единой России» удалось договориться 
о доставке еды в волонтерские штабы 
региона, а на уровне Барнаула питание 
добровольцев оплачивал депутат АКЗС 
Артём Шамков.

Не могу не отметить снятый нами 
острейший вопрос, касающийся обе-
спечения лекарствами пациентов с ко-
ронавирусом. Благодаря оперативному 
вмешательству единоросса Даниила 
Бессарабова крупнейший ковидный 
госпиталь Алтая – барнаульская гор-
больница № 5 – и госпиталь Заринска 
получили важнейшие препараты – 
«Актемра» и «Илсира» для лечения 
тяжелых пациентов.

Кроме того, депутаты муниципали-
тетов активно включаются в процесс 
доставки лекарственных наборов ам-
булаторным больным.
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– Мы рады, что наш проект «Спаси-
бо учителям!», который направлен на 
страхование педагогов, продолжающих 
практически в ежедневном режиме 
выполнять одну из самых важных 
просветительских функций – обуче-

ние подрастающего поколения, нашел 
поддержку у президента России Вла-
димира Путина.

Мы запустили проект вместе с 
Министерством образования и нау-
ки Алтайского края в конце ноября. 
Одними из первых застраховали учи-
телей своих родных школ краевой 
министр Максим Костенко (Рубцовск), 
депутаты АКЗС Александр Романенко 
(Локтевский район), Сергей Писарев 
(Змеиногорск) и Денис Голобородь-
ко (Благовещенский район). Мы и 
не думали, что акция найдет такой 
отклик у однопартийцев. Сегодня 
мы уже можем говорить о цифре
3500 учителей из подавляющего числа 
муниципалитетов Алтайского края.

Отрадно, что единороссы идут 
дальше и страхуют целые коллекти-
вы школ. Например, депутат АКЗС 
Артём Шамков застраховал коллек-
тив барнаульской школы № 31, а это 
почти 70 человек, Владимир Репкин –
65 сотрудников Ключевского лицея, 
по 50 педагогов застраховали Денис 
Голобородько и Алексей Найден; бар-
наульский депутат Иван Нифонтов 
обеспечил страховкой 68 педагогов, 
а рубцовский депутат Ирина Кох за-
страховала две школы с общим коли-
чеством персонала 105 человек.

Страховка действует один год, в том 
числе и во время школьных каникул. 
При положительном тесте на COVID-19 
застрахованному работнику выплатят 
30 тысяч рублей. Кстати, депутаты 
«Единой России» также участвуют в 
акции «Ёлка желаний», в рамках ко-
торой выполняют желания детей из 
малообеспеченных семей и из семей 
медиков и дарят им подарки.

–     
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– Творить добрые дела – абсолютно 
естественное желание каждого. Ведь 
сколько уже миллионов россиян объе-
динила борьба с коронавирусом! Мно-
гие депутаты-единороссы подключа-
ются к работе местных волонтерских 
штабов и поликлиник: отвезти врача 
на прием, помочь девушке-волонтеру 
купить всё из длинного списка поку-
пок и доставить продукты питания –
эти вещи может сделать каждый. 
Посмотрите: может быть, ваша ба-
бушка-соседка или дедушка из дома 
напротив нуждаются в лекарствах, 
которые можно купить только на дру-
гом конце города. Молодому человеку 
не составит труда обойти пару-трой-
ку аптек в поисках препарата, но для 
пожилого человека такое расстояние 
существенно. Может быть, ваш по-
ступок спасет чью-то жизнь. У меня 
нет никаких сомнений, что слово
2020 года – «волонтер».

  .
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Согласно официальным данным, средняя зарплата в 

крае достигла 28 999 рублей.
Алтайкрайстат обнародовал информацию о среднемесячной 

заработной плате в регионе за январь – октябрь. Был зафикси-
рован рост оплаты труда 6,5% по сравнению с аналогичным 
периодом 2019 года.

Самые большие зарплаты традиционно были в сфере воздуш-
ного транспорта – 64 553 руб. По сравнению с прошлым годом 
увеличение составило 10,6%. А вот наименьший показатель 
был на предприятиях по производству мебели – в среднем
15 299 рублей (без изменений к прошлому году).

Подчеркнем, речь идет именно о начисленной заработной 
плате до вычетов налогов и иных обязательных платежей.

  
Возобновляются авиарейсы из Омска до Барнаула и в 

обратном направлении. Время в пути составит два часа.
Как сообщили в барнаульском Международном аэропорту 

им. Г.С. Титова, рейсы будут выполняться с 11 января два раза 
в неделю по понедельникам и субботам на воздушном судне 
ATR-72. Стоимость билетов – от 891 рубля.
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Два района – Залесовский и Чарышский –
уже заявили о том, что хотят перейти на 
новую управленческую модель. Остальные 
раздумывают. Процедура преобразования 
достаточно сложная и длительная. Чтобы 
объединить муниципалитеты в округ, не-
обходимо получить согласие представитель-
ных органов сельских поселений.

Понятие муниципального округа (МО) 
появилось в российском законодательстве в 
мае 2019 года, когда Госдума приняла новый 
закон. В его состав должно входить три и 
более населенных пункта, которые распо-
лагаются в непосредственной близости. При 
этом система управления там становится 
одноуровневой. Все поселения, входящие в 
муниципальные округа, по факту теряют 
статус самостоятельных муниципальных 
субъектов. У них все становится общим – 
и власть с их полномочиями, и бюджеты.

При объединении сельсоветы, сельские 
главы и сельские депутатские собрания 
будут ликвидированы, а все полномочия 
получат районная администрация и ее 
глава. Речь идет именно о централизации 
управления, которая, по задумке, поможет 
решить многие накопившиеся проблемы.

В районах, которые вышли с такой инициа-
тивой, есть все предпосылки для создания 

муниципальных округов: большинство сель-
советов имеют минимальные собственные 
доходы (дотируются на 80–90%). Также они 
испытывают острый дефицит кадров – не 
все вакансии глав сельсоветов закрыты.

По словам заместителя министра финан-
сов Алтайского края Зинаиды Метревели, 
эта «особенность» характерна для многих 
муниципалитетов. Основная проблема 
алтайских сел – низкий уровень собствен-
ных доходов – налоговых и неналоговых.
В 294 поселениях расходы на органы мест-
ного самоуправления составляют половину 
доходов. В 239 – выше доходов.

Сельсоветы из-за нехватки ресурсов не 
могут самостоятельно решать инфраструк-
турные проблемы, и по факту большинство 
полномочий уже на себя взяли районные 
власти. В случае создания единого муни-

ципального образования на уровне округа 
будут сосредоточены все полномочия, все 
средства будут аккумулированы в единый 
окружной бюджет. Будет один уровень вла-
сти, ответственный за решение всех вопросов 
жизнеобеспечения, – администрация округа.

– Перекладывать ответственность будет 
не на кого, – говорит заместитель предсе-
дателя комитета АКЗС по местному само-
управлению Иван Мордовин. – Сегодня же 
часто бывает как: проблемы жителей не 
решаются, при этом в сельсовете кивают 

на районные власти, а те, в свою очередь, 
на поселения, и круг замыкается.

Если поселения и район объединятся 
в один муниципальный округ, то там, где 
сегодня работает администрация сельского 
поселения, будут трудиться специалисты, 
назначаемые главой округа, которые продол-
жат предоставление муниципальных услуг 
жителям. По логике вещей управленческие 
решения будут приниматься быстрее, со-
ответственно, оперативность реагирова-
ния власти на обращения граждан также 
повысится.

Но... гладко было на бумаге. В Залесовском 
районе переход на новый формат работы 
поддержали депутаты восьми поселений 
из девяти. Только в одном инициатива не 
прошла. В Чарышском районе все сложнее: 
три из восьми сельсоветов выступили против 
преобразования.

– Людей это просто пугает, – считает глава 
района Александр Ездин. – В последние годы 
и так все было оптимизировано: в здраво-
охранении, налоговая инспекция от нас 
уехала, комиссариат перевели. Но в то же 
время в этих селах уже возрастные главы. 
И я думаю, что на выборах 2022 года у нас 
будут большие проблемы.

Реформу муниципальной власти детально 
обсуждали на последнем заседании Прави-
тельства Алтайского края. Глава департамен-
та внутренней политики Юрий Проскурин 
рассказал, что российские регионы вклю-
чились в работу по созданию муниципаль-
ных округов. Их в стране уже 99, но только
25 прошли полную процедуру формиро-
вания. Остальные – в переходном периоде.

Пионером в этом деле стал Пермский край, 
где до начала реформы было 213 сельских по-
селений. При переходе на МО там сократили 
более 1,4 тысячи муниципальных служащих. 
За счет этого в 2018–2019 годах сэкономили 
на управленческих расходах 535 млн рублей. 
В соседнем Кузбассе финансовую выгоду 
во главу угла не ставили, но значительно 
сократили количество депутатов. До рефор-
мы в представительные органы избиралось
1484 человека, осталось всего 220. А это опять 
же значительная экономия на выборах.

Кроме того, в ряде регионов преобра-
зованным территориям предоставляется 
субсидия на реализацию инвестиционных 
программ. Муниципальным округам ком-
пенсируют расходы – выходное пособие для 
сокращенных, возмещение выпадающих 
доходов. Некоторые регионы предусмотре-
ли и личную мотивацию муниципальных 
руководителей – выдают пособия в размере 
зарплаты главе района, их заместителям, 
главам поселений и даже председателям 
районных собраний и сельских советов.

– Комплексная оценка финансового, 
управленческого и социального эффекта 
от реформы пока не проводилась, – отметил 
Юрий Проскурин. – Однако уже сейчас мож-
но говорить о достоинствах и недостатках 
той или иной системы. Преобразование 
в муниципальные округа позволит повы-
сить эффективность работы за счет единой 
власти и подхода к развитию территории, 
консолидации финансов и повышению от-
ветственности глав и депутатов.

Тем не менее большинство регионов пока 
не спешат с нововведениями. Опасаются 

повышения протестной активности в связи 
с ликвидацией сельсоветов и усугубления 
кадровой проблемы. Законодательство о 
муниципальной службе предполагает тре-
бование о высшем образовании для глав 
и ведущих должностей муниципальной 
службы, а на поселенческом уровне мож-
но избирать главу сельсовета без высшего 
образования.

Противники преобразований говорят, 
что районная власть не услышит сельских 
жителей. Она далеко, а сельсоветы – рядом. 
На заседании правительства главный феде-
ральный инспектор по Алтайскому краю 
Юрий Земский тоже засомневался, что для 
людей сохранят все услуги, которые сейчас 
предоставляет сельская власть, – справки, 
печати и тому подобное.

«Может так получиться, что за какой-ни-
будь справкой человеку придется ехать за 
40 километров», – сказал Земский. Юрий 
Проскурин заверил, что все полномочия и 
обязательства на местах сохранят. Для этого 
введут должность специалиста территори-
ального отдела, который будет работать в 
населенном пункте.

Сколько районов края выберут новую 
управленческую модель – станет ясно в самое 
ближайшее время. По словам председателя 
ассоциации Совет муниципальных образо-
ваний Алтайского края, главы Алейского 
района Светланы Агарковой, укрупнение 
жизненно необходимо во всех районах. Од-
ного желания жителей о преобразовании 
в муниципальный округ, конечно, будет 
недостаточно. Депутаты Алтайского Заксо-
брания должны принять соответствующий 
региональный закон. В настоящее время 
начинается его подготовка.
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В 2020 году исполняется 30 лет со дня создания в России 

ведомства по предупреждению чрезвычайных ситуаций 
и ликвидации их последствий. За это время МЧС России 
стало мощной авторитетной службой, вклад в развитие 
которой вносят и спасатели Алтайского края.

Неоднократно ваша работа получала высокие оценки 
федерального руководства. Но самое главное – труд спа-
сателей завоевал глубокое уважение земляков. Ежегодно 
вы помогаете сохранить жизни, здоровье и благополучие 
сотен людей.

Действуя оперативно, профессионально и слаженно, 
проявляя героизм, сотрудники службы региона всегда 
приходят на помощь попавшим в беду. В этом году вы лик-
видировали более 13 тысяч возгораний, спасли свыше 
600 человек, предотвратили ущерб на миллионы рублей.

Выражаем вам признательность за самоотверженную 
работу, мужество и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, счастья, благополучия, 
мира и всего самого доброго! Пусть наступающий 2021 год 
как можно реже испытывает вас на прочность!
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«В октябре болела тяжелой ОРВИ. О том, что 

это была коронавирусная инфекция, узнала, сдав 
анализы на антитела. Можно ли ставить прививку 
от коронавируса в таком случае?

Анастасия Денисовна, г. Барнаул».
На вопрос отвечает главный специалист по терапии и общей 

врачебной практике Минздрава России, директор Националь-
ного медицинского исследовательского центра терапии и про-
филактической медицины Оксана Драпкина:

– Наличие в крови антител иммуноглобулина класса G к коро-
навирусу свидетельствует о перенесенном заболевании COVID-19. 
Пациенты, перенесшие заболевание и имеющие антитела имму-
ноглобулина G, в настоящий момент не вакцинируются.
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Единый федеральный номер 
штаба #МыВместе:

8-800-200-3411.

Региональный номер, открытый 
«Единой Россией»:

8-800-700-5122.
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Надой молока в хозяйствах района 

за 11 месяцев составил более 102 тысяч 
центнеров.

В Мамонтовском районе дойные стада 
имеются в СПК «Новый путь», ООО «Агро-
Милк» и СПК «Корчинский». Валовой на-
дой в этих сельхозпредприятиях с янва-
ря по декабрь 2020 года составил 102 570 
центнеров молока, из них реализовано 
96 335 центнеров. Среднесуточный надой 
в декабре – 18,1 килограмма молока на 
одну фуражную корову. Такие данные на 
23 декабря приводит газета «Свет Октября».

: 
  

На территории прихода храма в честь 
праведного Иоанна Кронштадтского 
идет развитие Центра историко-куль-
турного наследия,  в планах в числе 
прочего – реновация Усть-Пристанской 
мельницы.

Как рассказывает газета «Авангард», 
недавно здесь одна за другой побывали 
делегации из Алтайского государствен-
ного технического университета имени 
И.И. Ползунова во главе с директором 
Центра инновационного консалтинга 
Владиславом Фёдоровым, а следом – из 
Алтайского государственного института 

культуры. Вместе со студентами познако-
миться с усть-пристанским наследием 
приехали и. о. завкафедрой музеологии 
и туризма Наталья Беспалова, доктор 
исторических наук, профессор кафедры 
музеологии и туризма Елена Полякова.

В числе прочего шла речь и о возрожде-
нии исторической мельницы: планируется 
создать модель здания, технические чер-
тежи, описать технологию мукомольного 
процесса. Это будет современный объект 
востребованного сегодня направления – 
промышленного туризма. Старая мельни-
ца должна стать центром, где совместят 
старинное и современное производство. 
Реставрация позволит возродить старую 
мельницу, здесь воедино сольются наука, 
промышленный процесс и культура.

: 
 , 
 

Региональный оператор – ООО «Ли-
нетт» – вошел еще в несколько сел: те-
перь он будет заниматься вывозом му-
сора практически на всей территории 
муниципалитета.

В администрации района прошло совеща-
ние с представителем регионального опера-
тора. Присутствовал и новый генеральный 
подрядчик, им стало новосибирское ООО 
«КарьерДорСтрой». Обсуждали, как именно 
будет строиться работа по вывозу мусора.

Регоператор заверил, что сохраня-
ется так называемый кольцевой или 

бестарный способ вывоза ТКО. К началу 
будущей недели на всех контейнерных 
площадках будут установлены контей-
неры. Обеспечение подъездных путей 
к ним – это забота сельских админи-
страций. Такие площадки в Шелабо-
лихе и Крутишке будет обслуживать 
спецтехника «Линетта». Но есть встреч-
ное условие и к жителям: соблюдать на 
контейнерных площадках порядок. Как, 
например, это делают в селе Крутиш-
ка. С лета там установлены мусорные 
баки, и потребители обеспечивают 
там безусловную чистоту. Что касается 
крупногабаритного мусора, то его усло-
вились вывозить по предварительным 
заявкам и за дополнительную плату, 
пишет газета «Знамя Советов».

: 
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Сотрудники ГИБДД Зонального 

района подвели итоги конкурса «Дорога 
и мы», в котором предложили поуча-
ствовать школьникам и дошколятам.

Как пишет газета «За урожай», ребята 
подошли к участию творчески. Подел-
ки на тему безопасности дорожного 
движения были выполнены в разной 
технике, с выдумкой. Всего было пред-
ставлено 44 работы. И это после отбора 
на уровне своего образовательного уч-
реждения! Жюри было не так-то просто 
отобрать лучших. В своих возрастных 
категориях – от 5 до 7 лет и до 5 лет –
победили воспитанники детского сада 
«Колосок» – Дима Пельганчук и Лена 
Белозерцева.

: 
   

Удача в виде 6,5 килограмма щуки 
улыбнулась рыбаку из райцентра Ми-
хаилу Белкину.

Фото с желанной удачей публикует 
районная газета «Голос хлебороба». При-
чем, как рассказал рыбак, за таким уло-
вом ехать далеко не пришлось: щуку он 
поймал прямо за своим огородом, на реке 
Кулунде, возле гилевского моста.

: 
,  

 
Газета «Горные зори» попросила чи-

тателей вспомнить елочные игрушки 
из своего детства.

Рассказы получились очень познава-
тельные и разнообразные. Юрий Жеребя-
тьев из села Степного, например, расска-
зал, что в детстве делал для украшения 
елки бумажные фонарики. А мама вешала 
на елку конфеты на ниточках. Сейчас он 
делает игрушки сам: причем раньше это 
была техника модульного оригами, а сей-
час, поскольку бумага дорогая, выполняет 
поделки из цветных салфеток. Так он сма-
стерил елку, деда-мороза со снегурочкой 
и символ наступающего года – бычка.

Мария Жилякова из села Лютаево вспом-
нила, что раньше вырезали из картона 
разноцветные звездочки. Цепляли их одну 
за другую штук пять и вешали на елку. А ее 
папа из щепок делал маленькие топорики. 
Надежда Свиридова из села Солонешного 
припомнила зайчиков, сделанных из плот-
ного картона, а Надежда Кудинова из села 
Лютаево – как бабушка пекла игрушки из 
теста – калачики, месяцы… После того как 
они остывали, привязывала веревочку, 
и ребятня вешала их на елку. Однажды 
в дом забежал пес Кудря и все игрушки с 
нижних веток съел…

  , 
   «  »,

« ».
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Решением Алтайского краевого суда от 30 июня 2020 года 
часть 3 статьи 15 закона Алтайского края от 6 декабря 2010 
года № 110-ЗС «О пчеловодстве» признана недействующей со 
дня вступления решения суда в законную силу.

Данное решение оставлено без изменения апелляционным 
определением судебной коллегии по административным делам 
Пятого апелляционного суда общей юрисдикции от 27 ноября 
2020 года.
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«С фотографий, которые со-
хранились у родственников, 
глядят на нас Анна Филип-
повна, Евгений и Майя Дику-
шевы. Нет только пока фото-
графии главы семьи, Николая 
Васильевича – ленинградского 
учителя, навеки оставшегося 
на Алтае» – таким грустным 
был финал материала. Стало 
еще печальнее, когда из Солто-
на нам сообщили, что на месте 
старого кладбища произведена 
застройка…

Смириться с тем, что о 
замечательном человеке не 
осталось ничего, кроме име-
ни и кратких биографических 
сведений, было невозможно. 
Но как вести поиск в условиях 
неработающих архивов? Оста-
валось только писать запросы 
в профильные учреждения.

И одним из таких учреждений 
в моем списке оказался Гатчин-
ский педагогический колледж. 
Прямого отношения к педагогам 
Дикушевым он не имел, но на 
сайте колледжа я нашла упоми-
нание об Анне Филипповне Ди-
кушевой. В списке выдающихся 
ленинградских педагогов ее имя 
приводилось в ряду многих, «че-
рез запятую». Ничтоже сумняше-
ся, я написала и в Гатчину – нет 
ли, мол, у вас какой информации 
о семье учителей?

В ответ… пришло фото Ни-
колая Васильевича Дикушева! 
Его прислала директор музея 
педколледжа Наталья Вишнев-
ская. Оказывается, Гатчинский 
педколледж готовится праздно-
вать свое 150-летие и материал 
в «Алтайке» стал своеобразным 
подарком к этому событию. Мы 
же теперь знаем в лицо нашего 
героя…

Пока верстался номер. Удалось 
найти внучку учителей Дикуше-
вых. Она благодарит за сохранение 
памяти о ее родных.

  
(    

 . )

  

« » 
Трое алтайских предпринимателей получили патент на 

уникальный способ нанесения изображения на «каприз-
ные» материалы. Для этого используют углекислотный 
лазер, который придает цвет ворсу, меняя его структуру.

С этой технологией рисунки на «мохнатых» тканях будут 
держаться гораздо дольше. Появилась возможность наносить 
более сложные, фотографичные изображения, с тонами, полу-
тонами, оттенками и контрастами. Метод уже применяют для 
сувениров из замши и кожи, информирует Минэкономразвития 
Алтайского края.

 

   
Порядка 1,2 млрд рублей будет выделено из федерального 

бюджета Алтайскому краю в 2021 году на бесплатные обеды 
и завтраки в школьных столовых для учеников младших 
классов. Бесплатно кормить детей с 1 по 4 класс начали в 
нашем регионе с 1 сентября по поручению президента.

«Более 120 тысяч учеников получают здоровое горячее питание. 
Разработаны и откорректированы меню. Проведены серьезные 
мероприятия по приведению пищеблоков в соответствующее 
состояние», – пояснила начальник отдела организации общего 
образования и оценочных процедур регионального Минобрнауки 
Наталья Полосина.

Питание скорректировано и по стоимости, и по рациону блюд. 
Для тех, кто проживает в интернате, оно будет пятиразовым 
(один раз оплачивается из федеральных средств). Для детей с 
ограниченными возможностями здоровья, которые не учатся 
в интернатах, предусмотрено двухразовое питание.

 

В рейтинге мировых университетов QS 2021 
(World University Rankings 2021) Алтайский 
университет входит в топ-20 ведущих вузов 
России.

Примечательно,  что только два молодых 
университета отмечены в этом рейтинге – НИУ 
«Высшая школа экономики» и наш, классиче-
ский университет.

Кроме того,  АлтГУ второй год подряд входит 
в первую сотню лучших учебных заведений 
планеты в рейтинге Times Higher Education 
University Impact Rankings, оценивающем вли-
яние мировых университетов на реализацию 
целей ООН в области устойчивого развития. 
Всего же в рейтинге 800 позиций, наш вуз занял 
95-ю строчку. Это стало возможным благодаря 
скрупулезной, тщательной и систематической 
работе всего коллектива вуза, прежде всего в 
рамках реализации стратегических проектов, 
вошедших в программу развития опорного уни-
верситета. Один из проектов созвучен названию 
рейтинга и посвящен устойчивому развитию 
территорий Алтая в трансграничном простран-
стве. Он нацелен на адресную разработку стра-
тегий социально-экономического развития для 
муниципальных образований Алтайского края, 
которые осуществляют научные коллективы 
АлтГУ. Два других – «Алтай-биофарма» и «Ал-
тай-агробио» – также соответствуют идеологии 
рейтинга и объединяют те научные проекты, ту 
экспертную деятельность, которые на сегодняш-
ний день осуществляет опорный вуз региона.

По данным глобального рейтинга U-Multirank 
2020, АлтГУ включен в топ-10 ведущих вузов 
России. Университет оказался в числе лучших 
наравне с МФТИ, МИФИ, ИТМО, ТПУ, ННГУ и 
ВШЭ. Этот же рейтинг закрепил за Алтайским 
государственным университетом 87-ю позицию 
в топ-100 лучших вузов Европы среди 1070 уни-
верситетов-участников.

Высочайшую оценку АлтГУ получил и в Гло-
бальном агрегированном рейтинге. Университет 
вошел в топ-25 ведущих вузов России, заняв 
почетную 22-ю позицию между Московским 
государственным техническим университетом 
имени Н.Э. Баумана и участником проекта по-
вышения глобальной конкурентоспособности 
«5–100» БФУ им. И. Канта. К слову, в этом рейтинге 
в 2020 году приняло участие порядка 16 тысяч 
университетов мира.

АлтГУ вошел в топ-25 ведущих университетов 
России в глобальном рейтинге университетов 
SCImago Institutions Rankings. Всего в рейтинге 
представлено 7026 ведущих университетов 
мира и научных организаций, в том числе 
136 сильнейших российских вузов. В данном 
рейтинге АлтГУ занял среди вузов России 22-е 
место, расположившись на одной позиции с 
участником проекта повышения глобальной 
конкурентоспособности «5-100» Национальным 
исследовательским Нижегородским государ-
ственным университетом им. Н.И. Лобачевского.

Алтайский государственный университет 
вошел также в тoп-10 университетов России 
в глобальном рейтинге UI GreenMetric World 
Universities Ranking, оценивающем научно-об-
разовательную деятельность вузов в области 
экологии и природопользования, а также их 
экологическую привлекательность. Кстати, 
в рейтинге участвовал Рубцовский институт 
АлтГУ, который признали безоговорочным 
лидером среди филиалов российских вузов.

Международное рейтинговое агентство Round 
University Ranking, ежегодно составляющее 
рейтинги лучших вузов мира, впервые в 2020 г.  
подготовило национальную версию рейтинга 

лучших вузов России. В нем 82 учебных заведе-
ния. Алтайский государственный университет 
попал в «Золотую лигу». Он расположился на 
25-й строчке рейтинга и вошел в тройку лучших 
классических университетов Сибири. При этом 
АлтГУ – единственный вуз Алтайского края, 
который представлен в итоговом списке.

Не снижает свои позиции университет и в 
российских рейтингах. В Национальном рей-
тинге университетов ИА «Интерфакс» в 2020 г.  
АлтГУ занял 33-34-ю позицию совместно с На-
циональным исследовательским университе-
том «МЭИ» среди 337 оцененных вузов России. 
Это на шесть позиций выше соответствующего 
результата 2019 г. В частности, в текущем году 
АлтГУ расположился среди таких участников 
проекта повышения международной конку-
рентоспособности «5-100», как Первый МГМУ 
имени И.М. Сеченова, Балтийский федеральный 
университет им. И. Канта и Самарский НИУ  
им. академика С.П. Королева. Среди универ-
ситетов Сибирского федерального округа  
АлтГУ занимает 6-ю строчку, став сильнейшим 
из опорных вузов и уступая исключительно 
национальным исследовательским универси-
тетам, участникам проекта «5-100».

Британская компания Quacquarelli Symonds 
(QS) обнародовала результаты всемирно при-
знанного рейтинга «QS University Rankings: 
Развивающаяся Европа и Центральная Азия».  
В публикуемой части представлены 400 уни-
верситетов, в том числе 121 лучший вуз России.

https://www.topuniversities.com/university-
rankings/eeca-rankings/2021

У АлтГУ 117-я позиция в общем рейтинге  
(+ 25 позиций к 2019 г.) и 25-я – среди вузов 
России. Ежегодно улучшая свои позиции в дан-
ном рейтинге, АлтГУ впервые в текущем году 
преодолел границу 30% лучших университетов 
«Развивающейся Европы и Центральной Азии».

В рейтинге АлтГУ расположился среди 
группы участников федерального проекта 
глобальной конкурентоспособности «5-100» –  
Южно-Уральским национальным исследо-
вательским университетом и Сибирским 
федеральным университетом, опередив при 
этом 12 национальных исследовательских и 
пять федеральных вузов России. 

Экспертная оценка опирается на результа-
ты опросов представителей академического 
и бизнес-сообществ. В общей сложности в 
рейтинге оценивается десять критериев: 
академическая репутация, репутация среди 
работодателей, соотношение научно-педаго-
гического состава и студентов, количество 
публикаций на одного сотрудника, междуна-
родные научные связи, влияние университета 

в Интернете, доля сотрудников со степенью 
PhD, количество цитирований на одну ста-
тью, доля иностранных сотрудников и доля 
иностранных студентов.

QS ежегодно публикует списки лучших 
высших учебных заведений как всего мира, 
так и отдельных государств и экономических 
регионов. Рейтинги QS признаются одними из 
самых влиятельных в мире наряду с Academic 
Ranking of World Universities и the Times Higher 
Education World University Rankings.

Алтайский государственный университет 
постоянно привлекает талантливых молодых 
ученых, реализовывает амбициозные проек-
ты, развивает программы академической 
мобильности, внедряет новые практико- 
ориентированные образовательные программы.

   - .
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Минздрав Алтайского 

края призывает жителей 
встречать Новый год в кру-
гу только самых близких 
людей и отказаться от кор-
поративов.

К сожалению, в регионе все 
еще каждый день выявляется 
большое количество заболев-
ших коронавирусом. Зима – 
это время, располагающее к 
респираторным инфекциям. 
Во время встречи Нового года 
всем нам придется подстроить 
старые любимые традиции под 
нынешние реалии.

Главный внештатный специа-
лист по инфекционным болез-
ням регионального Минздрава 
Валерий Шевченко рекомендует 
в новогоднюю ночь воздержать-
ся от массовых мероприятий 
и встретить праздник в кругу 
самых близких людей.

«Ведь бокал шампанского 
под бой курантов в кругу семьи, 
прогулки на свежем воздухе и 
приятные воспоминания не 
только оградят нас от рисков 
заражения респираторными ин-
фекциями, но и создадут особую 
теплую атмосферу праздника», 
– считает врач.

Он напомнил: достаточно од-
ного больного, чтобы все присут-
ствующие смогли заразиться и 
получить положительный тест 
на COVID-19.

 
 

Биолог Алтайского госу-
ниверситета Татьяна Ан-
тоненко рассказала, как 
выбрать шпроты к новогод-
нему столу.

В первую очередь нужно смо-
треть на дату и место вылова 
рыбы. Настоящий шпрот дол-
жен быть только из Балтийского 
моря. Кстати, вместо этого вида 
в банке может оказаться каспий-
ская тюлька, салака, молодь 
сельди и другая мелкая рыба. 
От настоящих шпрот их сможет 
отличить только специалист.

«Европейский шпрот, или 
балтийская килька, – это рыба 
из семейства сельдевых. Обита-
ет в Балтийском море, образуя 
большие стаи, хотя сама рыбка 
невелика – чуть больше 10 см. В 
природе ею питается треска и, 
конечно, человек, который вы-
лавливает ее неводами, тралами 
и сетями», – рассказала Татьяна.

Ученые считают, что запасов 
данного биоресурса сейчас до-
статочно. Это значит, что шпро-
ты в магазине не закончатся и 
их хватит всем.

 

 
Молодая певица из Барнаула Полина Холодова вошла в 

число победителей проекта «Академия звука», финальный 
концерт которого состоялся 22 декабря в Москве.

Два года назад девушка участвовала в шоу «Песни» на канале 
ТНТ.

Изначально на участие в «Академии звука» поступило более 
16 тыс. заявок. Эксперты отобрали 40 человек для обучения 
в двух музыкальных лагерях – в Нижнем Новгороде и Ново-
сибирске. Наставники были звездные – Мальбэк и Сюзанна.

В заключительный этап попали 20 участников. Десять луч-
ших смогут выпустить записанный на проекте трек при под-
держке соцсети «ВКонтакте», еще один (им стал Коля Комаров 
из Оренбурга) получит социальный приз от ТНТ Music – съемку 
и ротацию клипа в федеральном эфире.

   ?
В Краевом центре медицинской профилактики в Барнауле 

бесплатно оказывают психологическую поддержку.
Эксперт помогает наладить общение с ребенком, решить 

проблемы со второй половиной, перестать ссориться с родными, 
найти выход из сложной жизненной ситуации. Также ведет 
консультации для людей с зависимостями, сообщают в центре.

Консультации проводит клинический медицинский психо-
лог, коуч международного уровня Тамара Пукель. Она работает 
в здравоохранении уже 22 года.

Записаться на сеанс можно по номеру (3852) 63-18-43 (реги-
стратура).

 

  
Похитивший более 12 миллионов рублей барнаулец ра-

зыграл целый спектакль перед правоохранителями. Хотел 
избежать ответственности.

В отдел полиции по Железнодорожному району от владельца 
компании по продаже сотовых телефонов и аксессуаров по-
ступило заявление о краже более 12 миллионов рублей, пяти 
сотовых телефонов и других товаров.

Сотрудников правопорядка вызвал пришедший утром на 
работу продавец. Он заметил, что сигнализация отключена, 
кабинет директора открыт, а в складском помещении разбросаны 
мобильники. Вскоре выяснилось, что к краже причастен ранее 
судимый 38-летний барнаулец, который работал в магазине 
завхозом. Мужчина был задержан около дома при поддержке 
бойцов ОМОНа Росгвардии.

Как признался задержанный, он в течение нескольких дней 
скрупулезно просчитывал все детали, в том числе как пройти 
незамеченным мимо камер видеонаблюдения. В итоге разыграл 
целый спектакль: в ночь хищения из подъезда дома вышел как 
пожилой хромающий мужчина. А вернувшись после преступле-
ния, сыграл роль сильно выпившего гражданина, рассчитывая, 
что таким образом обеспечит себе алиби.

Кроме этого, он заранее позаботился о том, как обесточить 
сигнализацию, вывел из строя камеру видеонаблюдения на 
работе, сделал дубликат ключей от сейфа, откуда впоследствии 
похитил деньги и документы, взял с собой сменную одежду.

После преступления на такси добрался до одного из загород-
ных поселков, где на лесном участке выкопал яму, в которую 
и спрятал рюкзак с добычей. После задержания добровольно 
сообщил полицейским о своем тайнике.

Мужчине икриминируется кража в особо крупном размере.

  …
Тайно забирая деньги со счета собственной матери, 37-лет-

ний мужчина тратил их  на ставки в букмекерских конторах.
Барнаульская пенсионерка заявила в полицию о том, что 

кто-то снял с ее расчетного счета 158 000 рублей. Как она рас-
сказала, на иждивении у нее находится несовершеннолетняя 
внучка, на которую пенсионерка получает пенсию по потере 
кормильца. Соответственно, на ее имя оформлен счет в банке. 
В конце каждого года женщина отчитывается в органы опеки 
о расходах пенсионных зачислений. В очередной раз получив 
сведения о счете, она обнаружила, что с апреля производились 
перечисления неизвестно кому.

Сотрудники уголовного розыска вскоре задержали сына 
заявительницы. В ходе обыска по месту жительства мужчины 
были изъяты его сотовый телефон с информацией о переводах, 
выписки по счету электронного кошелька, сведения о ставках 
в букмекерских конторах. Горе-игрок свою вину не отрицал 
и рассказал, что через телефон матери делал ставки в букме-
керских конторах. Теперь ему придется ответить за кражу с 
банковского счета.

 -  ?
Молодой житель Славгорода обвиняется в двойном убий-

стве в ходе застолья.
Как сообщила «АП» помощник руководителя следственного 

управления Следственного комитета РФ по краю Елена Коно-
валова, вечером 19 августа 27-летний славгородец вместе со 
своей подругой находился в гостях. Во время застолья мужчина 
приревновал свою спутницу к сыну хозяина квартиры. Затем 
убил любимую и соперника. Ранил и владельца жилища.

В ходе следствия убийца полностью признал свою вину. Те-
перь его дело направлено в суд.
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Столы обильно накрыли 

работники местного ресто-
ранчика, обеспечили музыку, а 
главным зачинщиком веселья 
стал приглашенный тамада, в 
роли которого выступила при-
ятная, ухоженная женщина 
явно пенсионного возраста, но 
подвижная, задорная, сыпав-
шая шутками-прибаутками.

Спокойным остава лся 
только один человек. Муж та-
мады Василий. Он тихо сидел 
за столом, не торопясь орудо-
вал вилкой, пробуя то салат, 
то очередное горячее блюдо. 
На приглашение выпить за 
компанию мужчина отвечал 
решительным отказом.

Когда мы вышли подышать 
на крыльцо, удалось разгово-

рить Василия. Оказывается, по 
молодости он не отказывался от 
выпивки. Принимал на грудь не 
только по выходным, но иногда 
после работы или на рыбалке с 
друзьями. Даже когда родился 
сын Александр, молодой папа-
ша не перестал периодически 
расслабляться. Валентина же 
трудилась на одном из предпри-
ятий Новоалтайска. Однажды 
зимой она ушла на работу во 
вторую смену, а двухлетнего 
Сашу оставила с отцом. Тот 
вернулся домой хорошо выпив-
шим, лег смотреть телевизор и 
крепко уснул.

Мальчишка тихо играл ма-
шинками у теплой печки. Но 
потом он, видно, захотел по-
искать маму, толкнул дверь 

в комнате и оказался в при-
хожей. Еще одно усилие – и 
ему поддалась входная дверь. 
Саша оказался на заснеженном 
крыльце в одних носках и лег-
кой кофточке. Тяжелая дверь за 
ним захлопнулась, и вернуться 
назад малыш не мог.

Неизвестно, что стало бы с 
ребенком ночью на ледяном 
ветру с пургой, но вскоре мимо 
прошла соседка, живущая в 
доме напротив. Она-то и увиде-
ла на крыльце у соседей полу-
раздетого малыша. Женщина 
знала, что Валентина во второй 

смене, а его папа, наверное, где-
то задержался с собутыльника-
ми. Схватила Сашу, завернула 
в свое пальто и понесла к себе 
домой. Там согрела, накормила, 
и мальчик уснул на диване.

Среди ночи мужчина про-
снулся от холода – а сына нет.

– Я был в таком отчаянии, не 
знал, что делать, куда бежать. 
Само собой пришла мысль об-
ратиться к Богу, – немного сму-
щаясь откровенничает мужчи-
на, которому сейчас за 60. – Вот 
и взмолился как мог: «Господи 
Боже мой, сохрани и помилуй! 
Если мой сын живой, клянусь, 
к водке больше не притронусь. 
Ты меня выпившим больше не 
увидишь!»

С тех пор он действительно 
не пьет. Живут с Валентиной 
дружно, без ссор. Он спокойно ее 
отпускает проводить празднич-
ные вечера, а иногда сам с ней 
ходит на торжества к знакомым. 
И она за него не волнуется.

Их сыну Александру сейчас 
36 лет, женат, двое детей. Он 
выучился и уехал работать в 
Сургут. Зарабатывает хорошо, 
отцу с матерью подарки шлет, 
от отпуска недельку оставляет, 
чтобы их навестить.
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В залах картинной галереи, 
кажется, даже воздух пропи-
тан ожиданием новогодне-
го чуда. На столах, стенах, 
стеллажах – разнообразные 
поделки и рисунки. Они вы-
полнены руками обычных 
рубцовчан: воспитанников 
детских садов, их родителей, 
педагогов. Самому младшему 
участнику полтора года, стар-
шему – 50. Кто-то «в полный 
рост» показал, на что спосо-
бен, кому-то помогали мама 
и папа. Последнее на данном 
конкурсе не возбраняется, а, 
напротив, приветствуется. 
Ведь совместное творчество 
способствует сплочению се-
мьи. Родители отвлекаются 
от повседневных забот, а ре-
бятишки видят, что взрослым 
есть до них дело. К тому же 
это возможность оторвать 
чадо от гаджета и предло-
жить поработать ручками, 
создав вполне реальную, а не 
виртуальную вещь.

– Очень ценно и важно, ког-
да ребенок выполняет работу 
вместе с мамой. А когда еще и 
папа помогает, то это вообще 
здорово! – считает главный 
специалист краеведческого 
музея Наталья Шихова.

И все же всплеск интереса 
к фестивалю необычайный, 
отмечают работники картин-

ной галереи. Мероприятия, 
которые проходят онлайн, 
– это новая форма работы, 
но она не удовлетворяет по-
требности в живом общении. 
Оказывается, каждому ребен-
ку важно принести поделку, 
чтобы она приняла участие в 
выставке. Сотрудники даже не 
представляли, что для детей 
так почетно показать свои 
работы в картинной галерее 
наравне с профессиональны-
ми художниками.

Несмотря на то, что учреж-
дению культуры пришлось 
отказаться от массовых меро-
приятий, все желающие, а тем 
более участники в заранее ого-
воренное время могут прий-
ти на выставку.

– У нас даже есть негласное 
задание-квест для них: найди 
свою поделку. А это ой как не-
просто среди тысячи работ! 
Не представляете, сколько ра-
дости в глазах ребенка, когда 
он бежит и кричит: «Мама, я ее 
нашел!» – рассказывает Ната-
лья Шихова. – Мы разрешаем 
взять экспонат в руки, сфо-
тографироваться. Понимаем, 
насколько это для ребенка 
важно. Нам хочется создать 
новогоднее настроение всем 
жителям города. Посетители 
выставки обязательно получат 
море положительных эмоций!

Новогодняя тематика попу-
лярна и у детей, и у взрослых. 

И те и другие с удовольстви-
ем берутся за изготовление 
поделок.

Очень много работ из бу-
маги. При этом в некоторых 
используется красивая под-
светка. Популярны разные 
шишки, дерево. Применяются 
мишура, блестки, снежинки 
и т. д. Наряду с традиционны-
ми материалами конкурсан-
ты каждый раз пытаются изо-
брести что-то новое, удивить 
публику, и им это удается.

Есть экземпляры, на кото-
рые невозможно не обратить 
внимания. Например, елка 
из створок фасоли.

– На вид она скромная, 
но сама идея великолепна, 
– отмечает Наталья Шихова. 
Одним из негласных фаво-
ритов уже стал пряничный 
домик из соленого теста. 
Он помещен под стекло, и 
организаторы уверяют: ког-
да его принесли, был такой 
пряный аромат, что хотелось 
откусить кусочек.

Из сказочных домиков со-
брана целая деревня. Симво-
лы наступающего года – быки 
и коровы – тоже «пасутся» 
вместе. Неподалеку вырос 
лес из елок. А еще картины, 
панно, вязаные игрушки и 
многое другое. Смешанная 
техника, соединение раз-
ных материалов и как итог 
– красивые, интересные экс-
понаты.

Оценивать творчество при-
глашены городские художни-
ки, специалисты картинной 
галереи, краеведческого му-
зея, представители системы 
допобразования. Каждому 
члену жюри будет выделен 
определенный день. Пред-
стоит немало потрудиться, 
чтобы выбрать лучшее.

Работы разделены на два 
больших блока: изобразитель-
ное искусство и декоратив-
но-прикладное творчество. 

Из-за невероятного числа 
участников было принято 
решение внести изменения в 
положение о конкурсе, добав-
лены возрастные категории, 
в каждой номинации появи-
лись подноминации.

Выставка будет работать 
до 15 января. Затем состоится 
подведение итогов. Что не-
маловажно, все работы вер-
нутся к авторам и каждый 
будет отмечен грамотой или 
дипломом. Они разрабаты-
ваются художниками имен-
но для этого проекта. Такие 
не купишь в магазине, они 
эксклюзивные. Для каждого 
места – свое оформление.

В прошлом году для детей 
проводили большой празд-
ник с мастер-классами, в этом 
придется передать награды 
представителям учреждений. 
Но главное, никто не останет-
ся без внимания.
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24 декабря 2020 года на 88-м году ушел из 
жизни бывший ведущий конструктор ОАО 
«Трансмаш» Гравель Валерий Эрнстович.

Целых 50 лет он трудился на заводе, куда 
пришел в 1956 году после окончания Том-
ского политехнического института. Его тру-
довой путь: технолог, мастер, инженер-ис-
пытатель, начальник сборочного участка, 
начальник бюро сборки и доводки экспе-
риментального цеха, начальник бюро до-
водки ЦКБ, ведущий конструктор ЦКБ. Он 
принимал участие в создании ряда двига-
телей, дизель-генераторных установок и но-
вых агрегатов, важных для страны. Вале-
рий Эрнстович всегда был инициативным 
и эрудированным инженером, хорошим дру-
гом, мужем, отцом и дедом. Он останется в 
наших сердцах. Помним, любим, скорбим.

Совет ветеранов ОАО «Трансмаш».

ГРАВЕЛЬ 
Валерий 

Эрнстович


